

NOTAS SOBRE LA SITUACIÓN NACIONAL

Octubre, 24, 1965  
JORGE AHUMADA

A. EL DIAGNÓSTICO

La tónica de la situación nacional la da una gran intensificación del descontento. Hay fuertes críticas dentro del Gobierno con respecto al propio Gobierno, al Partido, a la Administración y a los demás grupos. Hay críticas en el Partido, respecto a sí mismo, al Gobierno, a la Administración y a los demás grupos, y hay críticas en la opinión pública con respecto al Gobierno y al Partido, haciendo la reserva de que -aparte de la muy favorable encuesta de Julio- no se tiene información sobre las clases bajas.-

Por otra parte, la situación económica del país es bastante buena. Hay empleo pleno -descontando el estructural; la meta de alza de precios se está cumpliendo; la meta de redistribución de ingresos está más que satisfecha; la balanza de pagos no presenta problemas de déficit, por el contrario, hay un excedente; en la construcción si bien la privada está aún poco deprimida, la contratación de viviendas en el sector público es de las más altas en la historia. Desde el punto de vista administrativo si bien el público probablemente no aprecia mejorías tampoco hay deterioro. Finalmente desde el punto de vista social se ha realizado una gran tarea, especialmente en salud y educación. ¿Cómo se explica entonces el agudo descontento? La respuesta es obvia.

1.- La telecopización de los inevitables defectos de cualesquier Gobierno es uno de los principales instrumentos de los enemigos de la Revolución. El uso de este instrumento era perfectamente previsible que los partidarios de la Revolución se dejaran enredar en él de una manera tan ingenua.

2.- Una mejor información de lo que el Gobierno hace puede contribuir a neutralizar en parte la campaña contra el Gobierno, pero sería también ingenuidad creer que es suficiente. La disposición de ánimo, el querer escuchar es lo que importa. Esta disposición se crea con hechos políticos. Lo que será fallando son las condiciones políticas.-

### B.- LAS ALTERNATIVAS POLÍTICAS

La alternativa política de la Revolución en Libertad tiene ciertas exigencias que pueden resumirse en lo siguiente: (1)-Fuerte unidad dentro del Gobierno, dentro del Partido y entre el Gobierno y el Partido; (2)- Grandes organizaciones populares de apoyo; (3)- un grupo fuerte de empresarios que estén dispuestos a llevar a cabo el desarrollo industrial dentro de las Reformas. De todas estas exigencias ninguna se ha cumplido. Tampoco se han cumplido las consignas de endoctrinamiento, participación y disciplina que son tres pilares indispensables de nuestro éxito.

Estoy dando por sentado que de todos modos se contará con los P.P.A.A. y el apoyo de los Estados Unidos.

Sobre la posibilidad de que nuestra alternativa no sea políticamente factible. La condición (1) sin duda se puede cumplir y tampoco parece imposible cumplir la (3). La que merece más dudas es la de los empresarios. Si esto llegara a fallar la situación política del país se agravaría, en un punto tal que las consecuencias serían difíciles de prever. Por tanto es absolutamente indispensable formarse una idea más clara de la factibilidad de nuestra alternativa.-

Si la alternativa de la Revolución no fuera factible habría que examinar otras. Dentro del marco institucional caben dos: (1) La Batancourista y (2) La Herrerista. Esto no quiere decir que ambos sean factibles. Se trata sólo de aquellas cuya factibilidad habría que examinar.

En términos substantivos la Batancourista significa política derechista en las ciudades e inquieta en los campos. En términos políticos significa participación de los radicales en el Gobierno y de la derecha económica en algunas instituciones claves. La Herrerista significa ir más lejos en las reformas urbanas, con varias nacionalizaciones y en lo político significa participación en el Gobierno del Partido Socialista.

Ambas alternativas tienen implicaciones políticas y económicas que vale la pena mencionar, por lo menos las más importantes.-

La Detencourista, que es la que políticamente parece más viable, tiene como consecuencia, la pérdida inevitable de la fórmula en una tercera solución y lleva dentro de sí, dialécticamente, un fuerte declive el status quo. Podría también envejecer rápidamente al Partido, por la pérdida de su juventud, como le ocurrió a Acción Democrática.-

En lo económico, facilitaría el desarrollo económico, pero no la estabilidad, posiblemente no habría redistribución en las ciudades y habría que cambiar la orientación de las inversiones.-

La Masserista envolvería posiblemente un declive hacia la izquierda, debilitamiento del ala derecha del Partido y posiblemente mayores tensiones políticas internacionales. Desde el punto de vista económico, posiblemente habría menos desarrollo económico y más inflación.-

#### C.- EL SIGNIFICADO CONCRETO DE LOS REQUISITOS PARA LA REVOLUCIÓN EN LIBERTAD

##### 1) Fortalecimiento de la unidad interna del Gobierno

Dentro del Gobierno y los altos funcionarios hay personas que están actuando con esquemas diferentes al de la revolución en libertad. En algunos casos puede deberse a falta de endoctrinamiento sobre el significado político del Programa, en otros casos puede deberse a características de personalidad, pero hay otros que no están de acuerdo fundamentalmente con los objetivos de la Revolución.-

Lo más grave de esta heterogeneidad es que ha hecho fallar por completo el liderazgo político en el Gobierno, tan esencial para tener éxito. No refiero al liderazgo político en el Gobierno, en el Partido, en la Administración y en los parlamentarios del Partido. El liderazgo del país y de las masas tiene que ser el Presidente, en quien el pueblo ha depositado sus más cariñosas expectativas. Los otros dos grandes defectos de la dirección política - la falta de información y la falta de acciones- son simples reflejos de la ausencia de dirección política.

También hay fallas en la unidad y dirección económicas, fallas que pueden resumirse en tres :

1) INDECISION, 2) DESORGANIZACION, y 3) POBREZA DE INFORMACION. La muestra más patente de indecisión está en el hecho que exactamente los mismos problemas que nos preocupan hoy fueron discutidos en febrero del presente año. Por ejemplo, se dijo entonces y se sabía que el ahorro forzoso era inevitable y ahora hay que preparar un proyecto a la crrera. Las tres fallas mencionadas están relacionadas unas con otras y con la falta de endoctrinamiento. Hay indecisión mucho por las disparidades de criterio y las fallas de organización ..

Las acciones concretas que se derivan de los comentarios anteriores son bastante evidentes. En lo político, el Presidente tiene que proyectarse más hacia el pueblo y el Partido y el Ministerio del Interior tiene que ser revisado de pa a pa. Este Ministerio tiene que asumir la defensa política del Gobierno, lo que incluso requiere cambiar la política y la protección que hoy que dar al Presidente.

### 2) Fortalecimiento de la unidad interna del Partido

Lo primero que hay que hacer en el Partido es organizarlo, no para cualquier cosa sino para las tareas concretas que tiene que desarrollar, es decir, a) la movilización y organización popular y b) el trabajo parlamentario y electoral.

La segunda tarea es endoctrinamiento. Hay que revisar las cinco grandes tareas que propuso el Presidente en su discurso del Campolíon; hay que señalar lo que eso significa en términos de acciones concretas del Gobierno, y hay que identificar quienes son los enemigos de nuestro programa..

La tercera tarea es hacer participar al Partido no solo en la movilización y organización popular sino también en acciones concretas relacionadas con el programa. Hay que identificar las acciones primero que nada. Posiblemente estén en el diseño de algunas políticas; en las materializaciones de algunas obras de infraestructura y en el campo del desarrollo de la comunidad.

La cuarta tarea es imponer una disciplina ségica. Simplemente no se puede seguir aceptando desviaciones..

### 3) Unidad entre el Gobierno y el Partido

Si se cumple todo lo anterior es altamente probable que se fortalezca la unidad entre el Gobierno y el Partido. Pero hay que hacer algunas otras cosas. Una de ellas es de que el Gobierno trane en algunas pequeñas cosas, que son la actualidad está, provocando una gran irritación entre los parlamentarios. De nuevo aquí se aprecia la falta de dirección política dentro del Gobierno. Otra es que establezcan mejores lazos de comunicación entre el Gobierno y el Partido. Todos los Ministros y altos funcionarios deben imponerse la obligación de reunirse con un grupo del partido por lo menos una vez al mes.

### 4) Las organizaciones populares.

Aquí se ha cometido tres grandes errores. Uno fué liquidar la organización que se había montado durante la guerra. Otro fué el tratar de mover la promoción popular en dos direcciones que marcharan al unisono; la creación de organizaciones y la provisión de servicios. En el hecho ha resultado que la gente oficialmente fisiológicamente encargada de la promoción popular se ha roto el alma tratando de proveer servicios, una tarea que resulta absolutamente frustrante sin no se cambie el espíritu con que se maneja la administración pública en general. En este inutil empeño, la organización ha quedado completamente rota. El tercero fue el de creer que existían en condiciones de hacer promoción libre de impurezas partidistas. Esto ha creado, entre otras cosas un serio resentimiento del Partido con respecto a la promoción popular y, al parecer, un vacío que están aprovechando los partidos marxistas.

Desde un punto de vista positivo, creo que es absolutamente indispensable crear cinco grandes organizaciones nacionales: a) de los campesinos; b) de los trabajadores c) de los empresarios d) de la juventud y e) de las mujeres.

El partido debe tener la responsabilidad de organizarlos, pero hay que tener presente que todas estas cosas cuestan dinero y hay que buscar las fuentes de financiamiento donde quiera que estén.

### 5) La Alianza con los empresarios.

Hay muchos obstáculos en la formulación de esta alianza.

## 5.- La Alianza con los empresarios

Hay muchos obstáculos en la formulación de esta alianza.

#### 6) El itinerario de las acciones

Sobre esto solo quiero decir las siguientes observaciones.

Todo lo que hay que hacer puede tomar bastante tiempo, pero hay que hacerlo  
tar bastante tiempo, pero hay que empezar de inmediato. Lo primero es averi-  
guar si nuestra alternativa es factible. Lo segundo es declarar una tregua.  
• Todo el mundo tiene que embarcarse en el combate contra la crftica inutil-  
Lo tercero es aprovechar el clima polftico que va a producir la Ley de Refor-  
ma Agraria para producir mayor unidad y mayor participaciin.-